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S t a d t  
Königslutter am Elm 
 

 

Protokoll zur Sitzung des Ortsrates Bornum 

Sitzungstermin: Donnerstag, 15.06.2023 

Sitzungsbeginn: 18:30 Uhr 

Sitzungsende: 20:20 Uhr 

Ort, Raum: Landgasthof "Lindenhof", Im Winkel 23, 38154 Königslutter am Elm 
 
 
 
Anwesend 
 
Vorsitz 
Hans-Joachim Scherenhorst  
 
Mitglieder 
Hinrich Berndt  
Kirstin Buchheister ab TOP 9, 19.00 Uhr 
Daniel Futterschneider  
Christine M. Kaiser  
Holger Klopschar  
Ingo Körtje  
Thomas Thiele  
Patricia von Berg  
 
 
 
Verwaltung/Gäste: 

Herr Stieghan, Protokollführung 
Zuhörer: 1 
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Tagesordnung 
 

Öffentlicher Teil 
 
1 Eröffnung der Sitzung 

 
  

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschluss-
fähigkeit 
 

  

3 Feststellung der Tagesordnung 
 

  

4 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 21.03.2023 
 

  

5 Einwohnerfragestunde 
 

  

5.1 Schulsituation Grundschule 
 

  

6 Stadtjubiläum Lutter/ Oberlutter vs 50 Jahr Einheitsgemeinde 
 

  

7 Betreuung/ Protokoll des OR durch die Verwaltung 
 

  

8 Kindertagesstätte und  Schule für Bornum 
 

 
mündlicher Be-
richt 

9 Vorschlagsliste für die Wahl der Schöffinnen und Schöffen (Ge-
schäftsjahre 2024 - 2028) 
 

046/2023  

10 888 Jahre Bornum 
 

 
mündlicher Be-
richt und ggf. Be-
schlüsse 

11 Termine OR-Sitzungen – Sitzungsorte 
 

  

12 Erdfall „An den Tröggen“ 
 

 
mündlicher Be-
richt 

13 Bericht des Ortsbürgermeisters 
 

  

13.1 Straßenschäden 
 

  

13.2 Fußweg zum Sportplatz 
 

  

13.3 Geschwindigkeitsmessanlage 
 

  

13.4 Fußweg Rosenhagen/Katthagen 
 

  

13.5 Bauvorhaben Im Winkel 
 

  

13.6 Geopark-Stele 
 

  

13.7 Veranstaltungen Senioren 
 

  

13.8 Mühlengraben 
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13.9 Pappeln Am Mühlengraben/In den Mühlenmorgen 
 

  

13.10 Städtsches Gebäude "Dorfhaus" 
 

  

13.11 Baustellen 
 

  

13.12 Pflege Grundstücke 
 

  

13.13 Abrechnung K3 
 

  

13.14 Sommerfest TV Bornum 
 

  

13.15 Urkunde Veranstaltung Schützenverein 
 

  

13.16 Einwohner Bornum 
 

  

13.17 Sommerfest Glentorf 
 

  

14 Bericht der Verwaltung 
 

  

15 Bürgerinformationsveranstaltung A2/A39 
 

  

16 Gesamtstädtische Ehrungsveranstaltung 
 

  

17 Anfragen und Anregungen 
 

  

17.1 Fußweg zum Sportplatz 
 

  

17.2 Birken am Sportplatz 
 

  

17.3 Behinderungen Fußweg Eichberg 
 

  

17.4 Kommunale Wärmeplanung 
 

  

17.5 Bürgerinformationsveranstaltung A2/A39 
 

  

17.6 Schaukasten AWO 
 

  

17.7 Fußweg K3/Sportplatz 
 

  

17.8 Linden B1 
 

  

17.9 Verkehrssituation  Am Klapperberge 
 

  

17.10 Verkehrszeichen 
 

  

17.11 Kennzeichnung von Flächen 
 

  

18 Schließung der Sitzung 
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Protokoll 
 

Öffentlicher Teil 
 
 

1 Eröffnung der Sitzung  
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18:30 Uhr. 
 
 
 

 

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähig-
keit  

Die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit werden festgestellt. 

 
 
 
 

 

3 Feststellung der Tagesordnung  
Die Tagesordnung wird ohne Änderungen festgestellt. 

Da Frau Buchheister noch nicht anwesend ist, besteht Einvernehmen, den TOP Erdfall An 
den Tröggen zurückzustellen. 
 
 
 

 

4 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 21.03.2023  
Herr Klopschar weist darauf hin, dass er in der letzten Sitzung abwesend war (ist auch pro-
tokolliert), so dass nur 8 OR-Mitglieder anwesend waren. Daher sind die Abstimmungser-
gebnisse bei den Ja-Stimmen um eine Stimme zu reduzieren.  

 

Beschluss: 

Das Protokoll wird vorstehenden Änderungen genehmigt. 
 
 

 

5 Einwohnerfragestunde  
 

 
 
 
 

 

5.1 Schulsituation Grundschule  
Auf Anfrage der Zuhörerin geht Herr Scherenhorst auf die Diskussionen im Schulausschuss 
und im Rat hinsichtlich Änderung der Schulbezirkssatzung ein. Die Ratsmitglieder aus Bor-
num und Lauingen sind mit ihrem Änderungsantrag mehrheitlich nicht durchgekommen. Al-
lerdings können für das Schuljahr 2023/2024 alle Grundschulkinder aus Lauingen und Bor-
num in Lauingen beschult werden.  

Herr Scherenhorst kündigt an, sein Mandat im Schulausschuss abzugeben.  

FB 3 
 
 
 

 

6 Stadtjubiläum Lutter/ Oberlutter vs 50 Jahr Einheitsgemeinde  
Herr Scherenhorst geht auf die allen OR-Mitgliedern übersandte Mail zum 100jährigem Zu-
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sammenschluss der Stadt Lutter, dem Stift Königslutter und dem Dorf Oberlutter zu Königs-
lutter am Elm und dem 50. Jahrestag der Eingemeidung der Ortschaften (1974) in 2024 ein. 
 
 
Herr Scherenhorst stellt zur Diskussion, ob sich der Ortsrat hierzu einbringt. Der Ortsrat 
spricht sich grundsätzlich für eine mögliche Beteiligung aus. In welcher Form (Bürger-
frühstück, Sternfahrt, Dorfrundgang), ist noch abhängig von den Vorschlägen/Beteiligungen 
anderer Ortschaften zu klären.  

FB 3 
 
 
 

 

7 Betreuung/ Protokoll des OR durch die Verwaltung  
Herr Scherenhorst geht auf die allen OR-Mitgliedern übersandte Mail ein. Er bittet um ein 
Meinungsbild. Herr Berndt, Herr Futterschneider und Frau von Berg sprechen sich o.a. aus 
Gründen der Neutralität sowie der zusätzlichen Belastung der Ehrenamtlichen dafür aus, die 
Protokollführung durch die Verwaltung weiterhin zu gewährleisten. 
 

Beschluss: 

Der Ortsrat Bornum spricht sich dafür aus, die Protokollführung weiterhin bei der Verwaltung 
zu belassen. 

Abstimmungsergebnis: 

Einstimmig beschlossen 
Ja - Stimmen 8 
Nein - Stimmen 0 
Enthaltungen 0 
 

 
 

 

8 Kindertagesstätte und  Schule für Bornum  
Herr Scherenhorst berichtet, dass das Wertgutachten für die Fläche nunmehr vorliegt und 
von der Verwaltung und der Eigentümerin geprüft werde. Er bedauert, dass der Gutachter 
die zeitlichen Zusagen nicht eingehalten hat. 

Sollte zwischen der Verwaltung und der Eigentümerin Einvernehmen bestehen, wird ein 
Erbbaurechtsvertrag geschlossen.  

Herr Scherenhorst stellt heraus, dass das Projekt Priorität haben müsse, um das Verfahren 
fortzusetzten, da Plätze fehlen.  

 

Hinsichtlich der Schulsituation geht er auf die Aussagen in der Einwohnerfragestunde ein. 
Die Entscheidung obliegt auch weiterhin ausschließlich der Schulleiterin. Herr Scherenhorst 
drückt seinen Unmut über die Äußerungen der Schulleitung in den Diskussionen aus. 

 
 
 
 

 

9 Vorschlagsliste für die Wahl der Schöffinnen und Schöffen (Ge-
schäftsjahre 2024 - 2028) 046/2023 

Herr Scherenhorst teilt mit, dass der Rat bereits am 08.06.2023 abschließend entschieden 
hat. Alle Vorschläge konnten berücksichtigt werden. Er verliest die durch den Rat beschlos-
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senen Vorschläge. 

 

Beschluss: 

1. In die Vorschlagsliste zur Wahl der Schöffinnen und Schöffen für die Geschäftsjahre 2024 
– 2028 werden folgende 12 Bewerber:Innen aufgenommen: 
 

1. Sven Hansmeier (lfd Nr 4)  
2. Sabine Altenbach ((lfd Nr 9)  
3. Mike Hartung (lfd Nr 16)  
4. Timm-Oliver Pleiß (lfd Nr 20)  
5. Andreas Thiem (lfd Nr 31)  
6. Patricia von Berg (lfd Nr 40)  
7. Katharina Oberhoffner (lfd Nr 1)  
8. Birgit Eitze (lfd Nr 6)  
9. Hans-Hermann Rosilius (lfd Nr 8)  
10. Hans-Joachim Scherenhorst (lfd Nr 10)  
11.Friederike Hönecke (lfd Nr 26)  
12. Thomas Schönberger (lfd Nr 35) 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Einstimmig beschlossen  
Ja - Stimmen 8 
Nein - Stimmen 0 
Enthaltungen 0 
 
 

 

10 888 Jahre Bornum  
Herr Schrenhorst teilt mit, dass die Einladungen verteilt sind. Es erfolgt ein Austausch über 
den Stand der Organisation. Dem TSC wird für die Vorbereitung der Organisation gedankt. 
Da sich in der Vergangenheit (z.B. Maifest) gezeigt hat, dass  es sinnvoller ist, dem Ortsrat 
die Verantwortung für die Veranstaltung aus versicherungstechnischen Gründen zu übertra-
gen, sollte der Ortsrat hierzu einen Beschluss fassen. In der weiteren Diskussion wird die 
Beteiligung einer Delegation des Ortsrates am Umzug erörtert. Es soll die Dorffahne präsen-
tiert werden, Frau Buchheister kümmert sich um die Fahnenhalterung. 

 

Beschluss: 

Der Ortsrat Bornum übernimmt die Zuständigkeit für die Durchführung der 888-Jahrfeier. 
Herr Klopschar wird als Verantwortlicher benannt. 

Abstimmungsergebnis: 

Einstimmig beschlossen 
Ja - Stimmen 9 
Nein - Stimmen 0 
Enthaltungen 0 
 

FB 3 
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11 Termine OR-Sitzungen – Sitzungsorte  
 

Als Sitzungstage kommen grundsätzlich nur Dienstag oder Donnerstag in Frage, wobei der 
Lindenhof dienstags geschlossen ist. Problematisch wird es, wenn die Räume der Gastro-
nomie belegt sind. Alternativ kommen das Sportheim, das FGH oder die Lindenstube in Be-
tracht. Diana-Ruh wird aufgrund des Aufwandes verworfen. Sitzungsbeginn soll 18.30 bzw. 
19.00 Uhr sein.  

Der nächste Sitzungstermin soll am 26.09.2023, 19.00 Uhr sein. Sitzungsort wird noch fest-
gelegt. 

ORB 

 
 
 
 

 

12 Erdfall „An den Tröggen“  
Frau Buchheister berichtet, dass sie mit Frau Stabrey Verschönerungsmaßnahmen südlich 
der Straße erörtert hat. Sie dankt Herrn Thiele für die Skizzen und Unterlagen. Ggf. kann 
eine Förderung über Leader erfolgen. Herr Thiele und Frau Kaiser unterstützen sie bei dem 
Projekt. Herr Scherenhorst weist darauf hin, dass bei Tiefbaumaßnahmen (z.B. Bodenhül-
sen) die Versorgungsträger zu beteiligen sind. Da für das Projekt keine Haushaltsmittel zur 
Verfügung stehen, bittet er bei Materialkosten vorher an den Ortsrat heranzutreten.  

 
 
 
 

 

13 Bericht des Ortsbürgermeisters  
      
 
 
 

 

13.1 Straßenschäden  
Herr Scherenhorst berichtet über verschiedene Beanstandungen zu Straßenaufbrüchen. Fa. 
Gerecke hat den Auftrag zur Beseitigung der Schäden. 

FB 4 

 
 
 
 

 

13.2 Fußweg zum Sportplatz  
Herr Scherenhorst teilt mit, dass eine Beseitigung der Schlaglöcher Am Mühlengraben Rich-
tung Sportplatz durch die Stadt ausscheidet, da der Weg im Eigentum der FI stehe. Folglich 
können auch keine Ortschaftsmittel eingesetzt werden. Bei der Feldrundfahrt der FI wurde 
dies auch thematisiert. Es kam der Vorschlag auf, den Weg durch die FI mit dem Schild ab-
zuziehen. 

FB 4 
 
 
 

 

13.3 Geschwindigkeitsmessanlage  
Herr Scherenhorst würdigt das Engagement von Herrn Christian Kunert und dankt ihm hier-
für. Er wirbt derzeit Spenden für eine 3. Geschwindigkeitsmessanlage ein. Auch am Spiel-
platz Rottensweg hat er auf eigene Kosten Reparaturen durchgeführt. 

FB 3 
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13.4 Fußweg Rosenhagen/Katthagen  
Es handelt sich um einen gewidmeten Weg, die Straßenreinigung, Pflege und Unterhaltung  
obliegt den Anliegern. 

FB 3 
 
 
 

 

13.5 Bauvorhaben Im Winkel  
Herr Scherenhorst berichtet von Schäden an den Bordsteinkanten durch Baufahrzeuge. 
Nach Auskunft von Frau Grigo wird die Firma die Schäden beseitigen. 

FB 4 
 
 
 

 

13.6 Geopark-Stele  
Die Geopark-Stele wurde im Bereich der B1 aufgestellt. Im Fundamentbereich ist noch Mut-
terboden anzufüllen. 

FB 3 
 
 
 

 

13.7 Veranstaltungen Senioren  
Frau von Berg berichtet von verschiedenen Veranstaltungen der Senioren in Bornum, die 
sehr gut angenommen wurden.  

 
 
 
 

 

13.8 Mühlengraben  
Der Mühlengraben wurde gemäht, der verbliebene Grasbewuchs stellt kein Abflusshindernis 
dar. 

FB 4 
 
 
 

 

13.9 Pappeln Am Mühlengraben/In den Mühlenmorgen  
Die Pappeln in dem Bereich (Fußweg zum Spielplatz) tragen keine Nummern, so dass sie 
offensichtlich privat angepflanzt wurden. 

FB 4 
 
 
 

 

13.10 Städtsches Gebäude "Dorfhaus"  
Die Rauchmelder wurden überprüft. Ursächlich für das Piepen sind aber die Notausgangs-
schilder und müssen überprüft werden. 

FB 4 
 
 
 

 

13.11 Baustellen  
Herr Scherenhorst geht auf verschiedene Baustellen im Dorf sein, die privat und nicht städ-
tisch sind. 
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13.12 Pflege Grundstücke  
Das Fachbereich Bürgerdienste wird Grundstückseigentümer anschreiben und auf die Un-
terhaltungspflichten hinweisen. 

FB 3 
 
 
 

 

13.13 Abrechnung K3  
Herr Scherenhorst hat zu den Anliegerkosten der Nebenanlagen der K3 angefragt, aber 
noch keine Antwort erhalten. 

Anmerkung: 

Antwort der Verwaltung an Herrn Scherenhorst nach der Sitzung: Abrechnung soll bis 11/ 23 
voll umfänglich abgeschlossen werden 

FB 4 
 
 
 

 

13.14 Sommerfest TV Bornum  
Herr Scherenhorst berichtet über das Sommerfest des TV Bornum und würdigt es als gelun-
gene Veranstaltung. 

 
 
 
 

 

13.15 Urkunde Veranstaltung Schützenverein  
Bei der Veranstaltung des Schützenvereins hat der Ortsrat eine Urkunde erhalten. 

 
 
 
 

 

13.16 Einwohner Bornum  
Per 31.05 hat Bornum 928 Einwohner (468 männl, 460 weibl.) 

Herr Futterschneider fragt nach, ob es eine Zahl der Haushalte in Bornum gebe. 

FB 3 
 
 
 

 

13.17 Sommerfest Glentorf  
Herr Scherenhorst hat eine Einladung zum Sommerfest in Glentorf am 18.06.2023 erhalten 
und teilgenommen. 

 
 
 
 

 

14 Bericht der Verwaltung  
      
 
 
 

 

15 Bürgerinformationsveranstaltung A2/A39  
Am 26.06.2023 findet im APZ Festsaal eine Bürgerinformationsversammlung A2/A39 von 
16:00 bis 18:00 Uhr statt. 
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16 Gesamtstädtische Ehrungsveranstaltung  
Herr Stieghan kündigt an, dass am 11.10.2023 wieder eine gesamtstädtische Ehrungsveran-
staltung geplant ist. Die Verwaltung wird demnächst um Ehrungsvorschläge bitten. 

FB 1.0 
 
 
 

 

17 Anfragen und Anregungen  
      
 
 
 

 

17.1 Fußweg zum Sportplatz  
Herr Futterschneider berichtet, dass der Fußweg zum Sportplatz an der K3 stark frequentiert 
wird und regt eine sicherheitstechnische Verbesserung an, um die Gefährdung der Fußgän-
ger zu minimieren. Er fragt an, ob – wie beim Sportplatz Lutterspring (Sonntag 50 Km/h)- 
eine temporäre Geschwindigkeitsbegrenzung möglich wäre. Ferner regt er an, eine Straßen-
beleuchtung Richtung Sportplatz zu installieren.  

FB 3 / FB 4 

 
 
 
 

 

17.2 Birken am Sportplatz  
Herr Futterschneider erinnert an die Zusage, am Ende der Vegetationszeit die Birken am 
Sportplatz zu beschneiden.  

FB 4 
 
 
 

 

17.3 Behinderungen Fußweg Eichberg  
Herr Futterschneider weist darauf hin, dass in diesem nördlichen Bereich Baumbewuchs den 
Fußweg behindere. Der Bam gehört zu einer städtischen Fläche. .  

FB 4 
 
 
 

 

17.4 Kommunale Wärmeplanung  
Auf Nachfrage von Herrn Klopschar teilt Herr Scherenhorst mit, dass es noch keine konkre-
ten Überlegungen gäbe.  

FB 4 
 
 
 

 

17.5 Bürgerinformationsveranstaltung A2/A39  
Frau Buchheister wirbt um rege Teilnahme an der Bürgerinformationsveranstaltung. 

 
 
 
 

 

17.6 Schaukasten AWO  
Frau Buchheister spricht den Zustand des Schaukastens der AWO an. Herr Scherenhorst 
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wird die AWO anschreiben. 

 
 
 
 

 

17.7 Fußweg K3/Sportplatz  
Im Hinblick darauf, dass Maßnahmen zur Verkehrssicherheit nicht kurzfristig umgesetzt wer-
den können, regt Frau Kaiser an, für die Verwendung von Reflektoren zu werben. 

 
 
 
 

 

17.8 Linden B1  
Herr Thiele berichtet, dass entlang der B1 gemäht wurde. Allerdings treiben die Linden im 
Bereich Am Klapperberge/B1 so stark aus, dass sie zurückgeschnitten werden müssten.  

FB 4 
 
 
 

 

17.9 Verkehrssituation  Am Klapperberge  
Herr Berndt regt an, eine Geschwindigkeitsreduzierung auf 30 Km/h Am Klapperberg aus 
Richtung Diana-Ruh zu prüfen. 

FB 3 
 
 
 

 

17.10 Verkehrszeichen  
Herr Thiele weist darauf hin, dass in Bornum einige Verkehrszeichen veraltet bzw. zuge-
wachsen sind. 

Anmerkung: Bitte hierfür den Vordruck Mängelmeldung unter htt-
ps://www.koenigslutter.de/virtuelles-rathaus/buergerservice/formulare 

nutzen.  

FB 3 
 
 
 

 

17.11 Kennzeichnung von Flächen  
Frau Buchheister erinnert an die Stellungnahme „Kennzeichnung öffentlicher Parkflächen“ 
aus den vorangegangen Sitzungen. 

FB 3 
 
 
 

 

18 Schließung der Sitzung  
Der Ortsbürgermeister, Herr Scherenhorst, schließt um 20.20 Uhr die Sitzung. 
 
 
 
 

 
Bürgermeister  Vorsitz Protokollführung 

 
gez. Hoppe 

 

 
gez. Scherenhorst 

 
gez. Stieghan 
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